

Resumen de la entrevista a José Antonio Fernández García

Entrevistador: Alfonso Martínez Foronda.

Lugar: Sede de la Fundación de Estudios Sindicales (Sevilla).

Fecha: 12 de septiembre de 2005.

Soporte: Vídeo.

Duración: 123 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0159.

Cinta 159.1A (12 de septiembre de 2005).

[Min. 00:00-08:40]. Presentación. Nace en Sevilla el 15 de marzo de 1947. Su familia proviene de La Puerta del Segura (Jaén), habla del trabajo del padre como trabajador forestal y su emigración a Sevilla en una empresa de construcción de traviesas del ferrocarril, era maestro de máquina y enfermó por el polvo de la madera y terminó como guarda de una finca. Cuenta la configuración familiar. Vivía en Perafán de Rivera, cerca de la Barqueta donde estaba la fábrica y comenta cómo era el barrio, viviendas de la empresa, la mayoría de las familias eran de Jaén, la empresa también tenía un economato, tenía un salario muy bajo. Comenta las características de las viviendas y el barrio.

[Min. 08:40-15:30]. José narra las características de su educación en el colegio público de Macarena (los altos colegios) donde estuvo hasta los diez años. Comenta que a su padre le toca un piso en 1958 con una cocina económica donde utilizaba la madera. A partir de los diez años entra en los salesianos de Triana donde permanece hasta los 12 años para entrar en el pre aprendizaje en Hispano Aviación. Comenta que destaca en algunas asignaturas por lo que entra en aprendizaje cobrando y la importancia de la empresa. De las características de la educación y del aprendizaje.

[Min. 15:30-25:36]. Sobre la ausencia de sus inquietudes políticas en aquellos años. Comenta que a su padre, los compañeros del trabajo, le presionan para que se presente a las elecciones sindicales y sale elegido. Habla de la represión sufrida por su padre tras la guerra pues estuvo en campo de concentración durante tres años. Su padre no quería que él se metiera en "política". A los 16 años aproximadamente, cuando salían de la escuela vieron un revuelo en la calle y se enteran que había una huelga, se le quedó grabado que lo echaran la policía y fue motivo de arrancar su interés e inquietudes. Sobre inclinaciones profesionales como ajustador matricero y los concursos profesionales y así fue conociendo a trabajadores de otras fábricas.

[Min. 25:36-34:10]. El paso de la escuela de aprendiz a la fábrica, con 18 años, se apunta en la escuela de Maestría. Sobre el rechazo de los trabajadores al registro de la salida de la fábrica. La elección de representante de alumno en la escuela de Maestría Industrial y Manuel Gómez Fuentes. La presentación en las elecciones sindicales de 1966 en la que sale delegado de personal por el grupo de profesionales. Por falta de trabajo lo mandan a la factoría de San Pablo donde estaba Fernando Soto, Jesús Mancha Santacruz, Gregorio Suarez y allí se hablaba de política a la hora del bocadillo. Relata cómo Fernando Soto le propone entrar en el PCE.

[Min. 34:10-45:45]. Entra en las Juventudes Comunistas con la tarea de captar jóvenes de otras fábricas y reparte Mundo Obreros en los casilleros de la fábrica. Comenta la creación de la Asociación de Antiguos Amigos de la Hispano con la idea de dar conferencias, comenta los que acudían como Francisco Sánchez Legrán, José María Delgado, Antonio Benítez Berraquero, Rafael Luque. También habla del sistema de hacer pintadas. De la creación de las Comisiones Obreras Juveniles.

[Min. 45:45-56:13]. José relata los contactos con otros trabajadores para la organizar las CCOO juveniles, comenta quién dirigían estas y que él lo deja y se dedica al Partido porque en esos años hubo mucho ingreso en CCOO. Se encarga de recoger dinero para la familia de los presos. Comenta la reunión de la Inter se decide hacer un grupo de propaganda en el que él estaba por el metal, Paco Acosta por transporte y Pérez Rosado por la construcción. Habla de la detención y deportación de José María Arévalo y Rodríguez Almansa, trabajadores de la Hispano durante el estado de excepción de 1969.

[Min. 56:13-59:35]. Comenta los contactos que tenía en las Comisiones clandestinas en distintos sectores.

Cinta 159.1B (12 de septiembre de 2005).

[Min. 00:00-13:49]. Presentación. Desarrolla el recuerdo del aparato de propaganda clandestino de CCOO. Introduce su situación del servicio militar porque es justo cuando es el Estado de excepción de 1969 y entorno a esa fecha es cuando le encargan la creación del equipo de propaganda. Comenta que se lo encarga la Inter de CCOO a él, Paco Acosta, Luz María y Pérez Rosado, montan la máquina en su casa y comenta cómo era la máquina y el trabajo que realizaban. Como era peligroso tener el aparato en su casa porque era delegado de personal, lo ponen en contacto, a través de Jaime Baena, con uno de San Juan de Aznalfarache donde instalar el aparato. Comenta cómo hacen el doble muro para esconderlo y el sistema de comprar e instalación y maquinaria.

[Min. 13:49-24:01]. Habla de algunos problemas por las dificultades de comprar elementos para la imprenta. Sobre su detención durante el estado de excepción de 1970, los motivos por lo que cae; por repartir propaganda en la empresa y cómo y quiénes lo detienen en diciembre de 1970. Comenta los obreros que fueron detenidos

en esa caída. El interrogatorio y tortura en la comisaría de la Gavidia. La visita de su mujer, María del Carmen Ramos.

[Min. 24:01-32:27]. José comenta que en los calabozos de la Gavidia estaba Gómez Fuentes y trabaron la estrategia que éste se echaba la responsabilidad de la propaganda. Su traslado a la cárcel y paso por el juez. Comenta con detalle cómo se hacía y distribuía la revista *Realidad*. Cuando sale de la cárcel se quita de en medio porque se entera de que lo estaba buscando y se aloja en casa de su suegro. A la mañana siguiente se despide de la fábrica y él y su mujer parten para Barcelona.

[Min. 32:27-41:02]. Llegan a Hospitalet en enero de 1971 sin apenas nada. Estuvieron durante un mes en una pensión, buscó trabajo. Encontró trabajo, de forma clandestina, en dos días de y su mujer de pinche. Al año decide volver a Sevilla. Comenta que las máquinas de CCOO siguieron en San Juan de Aznalfarache pero él no quiso ponerse en contacto con CCOO por precaución porque estaba “quemado”. A partir de 1973 aprox. inicia el trabajo legalmente en ISA. Comenta que en Barcelona no tuvo contacto con ninguna organización.

[Min. 41:02-46:33]. Retoma el periodo que estuvo en la Gavidia y comenta las torturas que sufrieron algunos trabajadores allí encarcelados y que él vio como a Gregorio Suarez a Sánchez Legrán. De su estancia en la cárcel, de la relación con los presos comunes.

[Min. 46:33-54:10]. Retoma el recuerdo de la revista *Realidad*, sobre los números que hacían, el dinero que se recogía. Recuerda los problemas de obtener papel para la imprenta, la ayuda del seminario de salesianos de Sanlúcar la Mayor. Comenta la participación de Nicolás Pérez Rosado en el aparato y su abandono de la militancia posteriormente.

[Min. 54:10-01:02:28]. Comenta su participación en las movilizaciones contra el cierre de SACA. Habla del despacho de abogados en Sevilla, el de capitán Viguera, el de José Julio Ruiz y el de Aurora. Recuerda del reparto de octavillas en el cuartel cuando él estuvo haciendo la mili, allí toma contacto con Manuel Herrera Quiñones y los intentos de contactar con militares de aviación que eran jóvenes, con uno de ellos montaron una cita con el PCE.